



► Fachada del Internado Nacional Barros Arana (INBA), donde el 23 de octubre se produjo la detonación de un artefacto explosivo que era manipulado por algunos estudiantes.

Querellas en curso, sesión especial y 13 alumnos aún hospitalizados: el INBA a casi un mes de la explosión

Debido al incidente que dejó 35 heridos de diversa gravedad, la comunidad escolar sigue recuperándose, con actividades voluntarias y un retorno progresivo. Mientras, las autoridades continúan investigando sobre los responsables: este lunes la Comisión de Educación realizó una sesión extraordinaria para analizar los hechos, a la que no llegaron los ministros Cataldo (Educación) y Aguilera (Salud). Y aunque ambos se excusaron, solo el primero envió un representante.

Gabriela Mondaca y Roberto Gálvez

Este martes se cumplen 27 días desde que el Internado Nacional Barros Arana (INBA) vivió uno de sus días más complejos: 35 alumnos resultaron heridos, algunos en riesgo vital, tras la detonación de un artefacto explosivo. Según detalló el coronel de Carabineros Fernando Albornoz, de la Prefectura Santiago Central, el hecho sucedió mientras al interior de un baño "los estudiantes efectuaban preparativos para poder salir del recinto y efectuar desórdenes y lanzamientos de elementos contundentes y artefactos explosivos en la vía pública".

Lo anterior llevó a las autoridades a movilizarse para indagar el inicio de la tragedia, por lo que la Municipalidad de Santiago presentó una querrela ante el 7° Juzgado de Garantía de Santiago, contexto en el que se señaló que la Dirección de Educación de la

municipalidad tiene la "fuerte sospecha" de que los precursores eran "adultos externos que están motivando que ocurran estas acciones y que comprometen la vida de los jóvenes". A esa acción judicial también se sumó una querrela presentada por el Ministerio del Interior contra "todos quienes resulten responsables como autores, cómplices o encubridores, del delito de porte de elementos para fabricar artefactos incendiarios". Desde la Municipalidad de Santiago sostiene que al menos su acción legal se mantiene en investigación.

A casi un mes de los hechos y según el reporte del Minsal, 13 estudiantes se mantienen hospitalizados, ninguno de ellos en riesgo vital. Eso sí, hay quienes siguen en estado crítico, pero fuentes que conocen el estado de los pacientes aseguran que, dentro de su gravedad, están estables y esperan que puedan ser dados de alta en un plazo corto.

En la comunidad escolar, en tanto, desde el martes 5 de noviembre se comenzó a producir el retorno progresivo de niveles y voluntario para los estudiantes, con una intervención del Mineduc a través de la Seremi de Educación, sin clases normales.

Desde ahí en adelante ha habido una distribución acotada de horarios y cursos conviviendo al mismo tiempo en el recinto. La semana pasada, por ejemplo, los séptimos y octavos acudieron de 9 a 10:30 horas, mientras que los primeros y segundos medios, de 11 a 12:30. Los terceros medios, en tanto, están siendo citados desde el 13 al 21 de diciembre, cada curso del nivel en un día distinto.

Hasta aquí, además, se ha ido analizando caso a caso el cierre anticipado de años académicos.

En cuanto a la intervención psicosocial de la cartera, se han ido desarrollando acciones con la comunidad con la idea de propiciar diá-

logos sobre lo ocurrido, donde han liderado equipos del establecimiento, del Mineduc, de la Superintendencia de Educación y de la U. Alberto Hurtado. Además, un equipo especializado de Primera Atención Psicológica (ARSAM) a cargo de la Seremi de Salud estuvo disponible durante estos días, así como puntos de Primeros Auxilios Psicológicos.

Sesión en la Cámara

Este lunes, la Comisión de Educación de la Cámara de Diputados sesionó de manera especial para abordar la tragedia. Invitados estaban la directora del INBA, María Alejandra Benavides; el presidente centro de alumnos INBA, Salvador Arias; la presidenta Centro de Padres y Apoderados INBA, Branny Figueroa; y el director de Educación de Santiago, Rodrigo Roco. También el ministro de Educación, Nicolás Cataldo, y la ministra de Salud, Ximena Aguilera, pero ninguno de los dos asistió, argumentando compromisos previos. Tampoco llegaron los representantes de los centros de padres y estudiantes.

Las ausencias de los secretarías de Estado generaron molestia entre los diputados, especialmente con la titular del Minsal, puesto que no envió ningún representante, distinto a lo de su par del Mineduc, que tuvo como reemplazo a la subsecretaría de Educación, Alejandra Arratía.

De hecho, el diputado Sergio Bobadilla (UDI) puso sobre la mesa la propuesta de enviar una nota de molestia al Minsal por su falta de representación en dicha instancia, algo que fue acordado. "Encuentro lamentable que ella no esté presente, y creo que a lo menos nosotros debiéramos hacer llegar una nota de molestia respecto de su inasistencia porque ni siquiera se tomó el trabajo de enviar, no sé, a algún subsecretario que la pudiera representar", dijo.

La rectora Benavides, en tanto, recalco que como internado les ha costado volver a la regularidad después de lo ocurrido. ●